



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 20 de febrero de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** 24 Horas, La Jornada, Reforma, Crónica, Ovaciones, Diario Imagen, El Heraldo de México.

## **Descarta AMLO militarización/24 Horas**

El presidente López Obrador festejó el día Ejército y destacó que las fuerzas armadas han disminuido los índices de inseguridad y de violencia a los derechos humanos... ( ) un ejemplo de esta función fue la ayuda primordial del Ejército, la fuerza aérea y la marina en las acciones contra COVID, las cuales no solo consistieron en aplicar las vacunas de forma masiva, sino también en acondicionar centros de salud, dar atención hospitalaria, garantizar múltiples acciones de transporte y distribución por todo el territorio nacional.

## **En 2022, el Hospital General realizó 116 trasplantes/La Jornada, 24 Horas**

En el Hospital General de México Eduardo Liceaga, durante 2022 se realizaron 116 trasplantes, incluido uno de corazón, 53 de riñón, 38 de hígado, 24 de córneas y, por primera vez en su historia, 13 procuraciones multiorgánicas, así como 23 procuraciones de tejidos. En la reinauguración del auditorio Dr. Abraham Ayala González, en representación del secretario de Salud, Jorge Alcocer, Marco Vinicio Gallardo, titular de la Unidad de Administración y Finanzas de la Secretaría de Salud, agregó que se atendió a más de 250 mil pacientes con más de un millón y medio de procedimientos, como exámenes de laboratorio y gabinete, cirugías y servicios en urgencias.

## **Exigen ya medicinas psiquiátricas/Reforma**

Luego de que Grupo Reforma publicó ayer las denuncias de desabasto de medicamento psiquiátrico en todo el País, la Sociedad Mexicana de Neurología Pediátrica se sumó a las demandas para abatir la falta de los fármacos. La agrupación, que representa a más de 500 neurólogos pediatras, coincidió en los graves riesgos para la salud de niños, jóvenes y adultos para la escasez. Ayer se publicó que la Asociación Mexicana de Psiquiatría, la más importante en el País, con 3 mil 500 agremiados, lanzó un llamado urgente para atender el desabasto del litio, metilfenidato, clonazepam, alprazolam y clozapina. La Sociedad amplió aún más la lista de medicinas para hiperactividad, déficit de atención, antiepilépticos y antidepresivos. Según fuentes de la Asociación Mexicana de Psiquiatría, la escasez se debe a trabas de la Cofepris, a cargo del subsecretario Hugo López-Gatell. El psiquiatra Carlos Arnaud, ex coordinador del Capítulo Nuevo León de la Asociación, señaló que la Cofepris no ha concluido desde hace casi dos meses un proceso de regularización a Psicofarma, que produce estos medicamentos en el País.

## **Reconstruyen en el IMSS abdomen de paciente de 34 años/Crónica**

Médicos especialistas de la Unidad Médica de Alta Especialidad del Centro Médico Nacional "Adolfo Ruiz Cortines", del IMSS en Veracruz Norte, reconstruyó estómago e intestino de un paciente con catástrofe abdominal (síndrome complejo y multicausal). Octavio Ávila Mercado, profesor titular del Curso de Cirugía General en la UMAE, comentó que el paciente Leobardo Alejandro, de 34 años, tenía obesidad mórbida con un peso de 160 kilos, por lo que, decidió realizarse un bypass gástrico en un hospital privado, lo que trajo consecuencias adversas a su estado de salud. Además, debido a que Leobardo Alejandro se había atendido en otras instituciones, ocurrió que cuando llegó al IMSS, el paciente ya contaba con diversas cirugías, con un diagnóstico de catástrofe abdominal y 90 centímetros de intestino funcional, cuando lo normal son alrededor de 6 metros.

### **Implementa ISSSTE feria de servicios/Ovaciones**

Para establecer un espacio donde los derechohabientes -incluidos trabajadores de la educación- puedan realizar trámites en materia de pensiones, préstamos personales, afiliación y vigencia, orientación de Fovissste y Pensionissste, el ISSSTE implementa las ferias de servicios. "El nuevo Issste, a tu alcance" en Baja California Sur. Esta acción se deriva del compromiso del director general, Pedro Zenteno, con el gobierno del estado, que encabeza Víctor Manuel Castro Cosío, y con el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, el pasado mes de noviembre, de acercar los seguros, prestaciones y servicios a servidores públicos de la entidad. La directora de Prestaciones Económicas, Sociales y Culturales del Issste, Yezmín Lehmann Mendoza, detalló que en los primeros tres meses del año se llevarán a cabo estas actividades en las cabeceras municipales del estado.

### **En 2022, abasto de medicamentos cayó a su peor nivel, en seis años/Diario Imagen**

Durante los primeros cuatro meses de 2022 se registró el nivel más bajo de abasto de medicamentos en el sector público, en los últimos seis años, de acuerdo con información recabada por el colectivo Cero Desabasto, con base en la plataforma del Sistema Nacional de Indicadores de Calidad en Salud (Indicas), de la Secretaría de Salud. Adicionalmente, en los primeros 10 meses de ese año, se negaron o surtieron incompletos más de 11 millones de recetas, de acuerdo con lo documentado por la red de organizaciones, lo cual representa una mejora respecto de 2021 -el peor año completo en términos de abastecimiento-, pero está muy por encima del millón y medio de recetas mal surtidas en 2017 y 2018, señala Andrés Castañeda, coordinador del colectivo. Otro fenómeno es el viraje respecto de las enfermedades principalmente asociadas a la falta de medicamentos, de acuerdo con los reportes de desabasto que recibe el colectivo: mientras en años anteriores el cáncer se mantuvo como la principal, en 2022 se asociaron en mayor medida a la salud mental.

### **Reportan 76 casos de influenza en una semana/24 Horas**

Del 7 al 18 de febrero se reportaron 76 casos de influenza confirmados por laboratorio, es decir 14 más de los reportados una semana antes, del 5 al 11 de febrero. De esta manera, en México se tienen 8 mil 900 contagios desde que inició la influenza estacional, en octubre de 2022. De acuerdo con la Secretaría de Salud, de los 8 mil 900 casos positivos a influenza por laboratorio, el 91.5% son debido a influenza AH3N2, el 4.4% por influenza A No Subtipificable, el 2.2% por influenza AH1N1 y el 1.9% por influenza B.

### **Plantean indicador preventivo de alergias/Reforma**

Un indicador sobre niveles de exposición a alérgenos detectados en el aire podría ser desarrollado dentro del Índice de Riesgo para Personas Susceptibles, expuso la Secretaría de Salud, Oliva López. "La Secretaría de Medio Ambiente tiene un contador de riesgo personal y ahí hay grupos trabajando para incorporar distintos indicadores", explicó López. Uno de los indicadores por desarrollarse con especialistas del Instituto Nacional de Salud Pública puede ser la exposición a los alérgenos, cuyos niveles reporta cada semana la Red Mexicana de Aerobiología de la UNAM, agregó la funcionaria. La Secretaría detalló que después de la temporada de alérgenos por polen, desprendido de fresnos y encinos, vienen otros detonadores de alergias.

### **Lanzamiento con ciencia/El Heraldo de México**

De acuerdo con la OMS y la OPS, uno de cada siete niñas, niños y adolescentes en el mundo, de entre 10 y 19 años, padece algún trastorno de salud mental, entre los que destacan la depresión, la ansiedad y el trastorno por déficit de atención e hiperactividad (TDAH). "El tema de salud mental es de los principales que debemos de tener en cuenta", dijo en entrevista la psicóloga | y especialista en consultoría familiar Pamela Cassis quien enfatizó en la necesidad que tienen los niños de "identificarse con lo que ven y con sus juguetes". Es por esta razón que Grupo Lego hace un relanzamiento de LEGO Friends, una línea de sets y videos que tiene como objetivo hacer que los niños se sientan identificados. "Los niños aprenden a través del juego, y hay una necesidad marcada de cambio en la que los niños desean ver en sus juguetes y en sus contenidos algo más cercano a la realidad", señaló Pamela.

### **Gerardo Gamba en De una caricatura a una estructura tridimensional/Crónica**

Día con día, la mayoría de nosotros consumimos sal en los alimentos, sin fijarnos en la cantidad y para mantener la osmolalidad de los líquidos corporales, bebemos agua u otros líquidos, con lo que conservamos la proporción correcta entre sal y agua. Los encargados de mantener el balance de sal en el organismo son los riñones, porque definen cuánta sal se elimina en orina. Para este proceso, en el filtro del riñón, que llamamos glomérulos, filtramos gran cantidad de sal al día. Aproximadamente 1 kilogramo. Sí, lo dije bien, un kilogramo, como el que se compra en el supermercado, en una bolsa con una paloma dibujada o un bote con un elefante. Pero, orinamos apenas unos cuantos gramos, como lo que cabe en una

cucharita de té. El trabajo del riñón es en buena medida entonces, regresar a la sangre casi todo ese kilogramo y dejar pasar muy poquito. Para lo anterior, el riñón utiliza diversos mecanismos de transporte de sal que podemos bloquear con los medicamentos que llamamos diuréticos. Uno de estos es justamente el transportador de NaCl que se puede inhibir con los diuréticos que conocemos como tiazidas, las cuales tienen dos primicias en la historia de la medicina. Fueron el primer medicamento útil para disminuir la presión arterial en los enfermos con hipertensión. En aquellos años (circa 1950), era claro que tener la presión alta resultaba en problemas cardiovasculares y muertes tempranas, pero no había forma de bajar la presión. Las tiazidas cambiaron eso y por esta razón son de los 10 medicamentos más vendidos en los últimos 50 años. La segunda primicia es que la clortalidona (la primera tiazida) fue el primer medicamento inventado por el ser humano. No venía de una fuente natural, sino que fue sintetizado por Novello y Sprague en Merck Sharp and Dome en 1957, trabajo por el que recibieron reconocimiento con el Premio Lasker (equivalente al Nobel, pero de los Estados Unidos).